



Inauguració de la plaça de les Glòries. 29-1-1961

Inauguración de la Plaza de Les Glòries. 29-1-1961

Inauguration of Plaça de les Glòries, 29-1-1961

INFRAESTRUCTURES HABITADES: PLAÇA DE LES GLÒRIES, UNA CENTRALITAT URBANA?

"En cadascun d'aquests espais, aïllats per les vies urbanes, hi ha un petit món, una petita ciutat o urbs elemental."

(I. Cerdà, *Teoría general de la urbanización*, 1867)

INFRAESTRUCTURAS HABITADAS: PLAZA DE LES GLÒRIES, ¿UNA CENTRALIDAD URBANA?

"En cada uno de estos espacios, aislados por las vías urbanas, existe un pequeño mundo, una pequeña ciudad o urbe elemental."

(I. Cerdà, *Teoría general de la urbanización*, 1867)

INHABITED INFRASTRUCTURES: PLAÇA DE LES GLÒRIES, AN URBAN CENTRALITY?

"In each of these spaces, isolated by urban thoroughfares, there exists a small world, a small city or elementary metropolis."

(I. Cerdà, *Teoría General de la Urbanización*, 1867)

Cerdà proposa en la seva teoria urbanística que la urbanització és un equilibri entre estada i moviment i que aquest equilibri és possible. En la seva època, el ferrocarril discorría a 30 km/h. Avui les zones de coexistència s'anomenen zones 30. Potser perquè la velocitat màxima que permet l'habitabilitat del carrer és aproximadament aquesta.

Cerdà propone en su teoría urbanística que la urbanización es un equilibrio entre estancia y movimiento y que este equilibrio es posible. En su época, el ferrocarril discurría a 30 km/h. Hoy las zonas de coexistencia se denominan zonas 30. Quizás porque el máximo de velocidad que permite la habitabilidad de la calle es aproximadamente esta.

In his theory of urbanism, Cerdà proposed that urbanization was a state of balance between occupation of a space and movement, and that this balance was possible. In his time, trains ran at 30 km/h. Today, Barcelona has the "Zona 30", imposing the same speed limit in some neighbourhoods. Could it be because the highest speed that allows habitability of the street is around this figure?



Plaça de les Glòries. Vista aèria 1973
Plaza de Les Glòries. Vista aérea 1973
Plaça de les Glòries. Aerial view, 1973

Una lectura urbanística des de les xarxes, tal com ens proposa Gabriel Dupuy, ens assenyala que la característica cinética és la nova variable determinant que condiciona, al seu torn, la topologia d'allò que és urbà caracteritzada per les "centralitats". El caràcter adaptatiu de les relacions és un altre element clau de lectura d'allò que és metropolità. Les centralitats imperants avui potser seran secundàries demà, segons com les projectem. Georges Amar ens demostra que un centre d'intercanvis és una realitat mutant.

El nus de Glòries i la seva evolució són un paradigma en la recerca projectual de les centralitats. I de moment no és més que un espai d'experimentació inconscient.

Seguint la petja de Cerdà, des dels projectes d'urbanisme últimament s'ha intentat compatibilitzar estatà i moviment. Els resultats són diversos. Des dels exemples de les places d'Europa a l'eix de la Gran Via, a l'Hospital de Llobregat, i de Lesseps, al barri de Gràcia, a Barcelona, Solà-Morales ens proposa conceptes com centralitat simulada i centralitat dissimulada, respectivament.

Cerdà va dissenyar la plaça de les Glòries com una nova centralitat en la qual confluïen, d'una banda, les vies transcendental que s'encreuaven a nivell i que anaven més enllà de la ciutat, connectant-la al món, i, de l'altra, hi situava els edificis administratius centrals de la ciutat. Jausselfy, el 1905, la va dibuixar com un gran oval delimitat pels nous edificis proposats. No va ser fins a la segona meitat del segle XX, amb l'arribada de l'automòbil, quan es va començar a construir el nus on l'aspecte dominant ja seria el flux de vehicles. La proposta dissenyada en el Pla parcial de Llevant a partir de 1958 va començar dissenyant una plaça però va acabar projectant un nus viari a diferent nivell. Evidentment, les activitats van fugir del node perquè allà no hi

Una lectura urbanística desde las redes, tal como nos propone Gabriel Dupuy, nos señala que la característica cinética es la nueva variable determinante que condiciona, a su vez, la topología de lo urbano caracterizada por las "centralidades". El carácter adaptativo de las relaciones es otro elemento clave de lectura de lo metropolitano. Las centralidades imperantes hoy quizás sean secundarias mañana, según como las proyectemos. Georges Amar nos demuestra que un centro de intercambios es una realidad mutante.

Interpreting urbanism in terms of networks, as Gabriel Dupuy proposes, shows that the kinetic aspect is the new defining variable that conditions the topology of the city, characterized by "centralities". The adaptive nature of its relations is another key element in interpreting the metropolitan phenomenon. The prevailing centralities of today could be secondary tomorrow, depending on how we design them. Georges Amar shows us that an interchange centre is a changing reality.



Plaça de les Glòries. Vista aèria 1968
Plaza de Les Glòries. Vista aérea 1968
Plaça de les Glòries. Aerial view, 1968

El nudo de Glòries y su evolución son un paradigma en la búsqueda proyectual de las centralidades. Y de momento no es más que un espacio de experimentación inconsciente.

The Glòries flyover and its evolution is a paradigmatic case in the design of centralities. To this day, it is a space of unconscious experimentation.

havia urbanitat, ni relacions, només hi havia fluxos de moviments mecanitzats.

El model de la ciutat amb els Jocs Olímpics de 1992 va ser la recerca d'una nova urbanitat. La solució proposada per a Glòries va ser monumentalitzar el nus viari amb un disseny més arquitectònic. Però va oblidar els altres components d'una centralitat urbana. Avui ja sabem que una centralitat metropolitana la defineixen les seves activitats. La infraestructura haurà de ser bàsicament ferroviària per catalitzar una centralitat, i serà una part necessària però no suficient. Una centralitat haurà de ser, al seu torn, monumental i humana. La concepció com a àgora contemporània i la definició del programa d'activitats en planta baixa seran essencials per al seu caràcter d'humanitat. El programa d'activitats de serveis i equipaments i el disseny monumental del conjunt en determinaran el valor com a centralitat metropolitana. De moment, es dissenya un gran forat negre d'espais "verds" sense un clar programa d'activitats. Més enllà de si es tracta d'una centralitat simulada o dissimulada, en aquest cas ens hauríem de preguntar si s'estan ubicant els ingredients per projectar una centralitat urbana. Sense aquestes consideracions mínimes, pretindre projectar infraestructures habitables que generin un "petit món" és una quimera.

Siguiendo la estela de Cerdà, desde los proyectos de urbanismo se ha intentado últimamente compatibilizar estancia y movimiento. Los resultados son diversos. Desde los ejemplos de las plazas de Europa en el eje de la Gran Vía, en L'Hospitalet de Llobregat, y de Lesseps, en el barrio de Gràcia, en Barcelona, Solà-Morales nos propone conceptos como centralidad simulada y centralidad disimulada, respectivamente.

Cerdà diseñó la plaza de Les Glòries como una nueva centralidad en la que confluían por una parte las vías trascendentales que se cruzaban a nivel, y que iban más allá de la ciudad, conectándola al mundo, y por otra parte en ella destinaba los edificios administrativos centrales de la ciudad. Jaussely en 1905, la dibujó como un gran óvalo delimitado por los nuevos edificios propuestos. No fue hasta la segunda mitad del siglo XX, con la llegada del automóvil, que se empezó a construir el nudo donde el aspecto dominante ya sería el flujo de vehículos. La propuesta diseñada en el Plan Parcial de Levante a partir de 1958 empezó diseñando una plaza pero acabó proyectando un nudo viario a distinto nivel. Evidentemente, las actividades huyeron del nodo porque allí no había urbanidad, ni relaciones, sólo había flujos de movimientos mecanizados.

El modelo de la ciudad con los Juegos Olímpicos de 1992 fue una búsqueda de una nueva urbanidad. La solución propuesta para Glòries fue monumentalizar el nudo viario con un diseño más arquitectónico. Pero olvidó los demás componentes de una centralidad urbana. Hoy ya sabemos que una centralidad metropolitana la definen sus actividades. La infraestructura deberá ser básicamente ferroviaria para catalizar una centralidad, y será una parte necesaria pero no suficiente. Una centralidad deberá ser, a su vez, monumental y humana. Su concepción como ágora contemporánea y la definición del programa de actividades en planta baja serán esenciales para su carácter de humanidad. El programa de actividades de servicios y equipamientos y el diseño monumental del conjunto determinarán su valor como centralidad metropolitana. Por el momento, se diseña un gran agujero negro de espacios "verdes" sin un claro programa de actividades. Más allá de si se trata de una centralidad simulada o disimulada, en este caso nos deberíamos preguntar si se están ubicando los ingredientes para proyectar una centralidad urbana. Sin estas mínimas consideraciones pretender proyectar infraestructuras habitables que generen un "pequeño mundo" es una quimera.

Following Cerdà's cue, planning projects have recently sought to reconcile occupation of space and movement. The results are uneven. In the examples of two plazas, Plaça d'Europa on the Gran Vía in L'Hospitalet de Llobregat and Plaça de Lesseps in Barcelona's Gràcia neighbourhood, Solà-Morales posits concepts such as simulated centrality and dissimulated centrality, respectively.

Cerdà designed Plaça de les Glòries as a new centrality, a point of convergence for the "transcendental thoroughfares" that crossed at grade and extended beyond the city, connecting it to the world, and the site of the city's central administrative buildings. In 1905, Jaussely drew it as a great oval delimited by the planned buildings. It was not until the latter half of the 20th century, with the advent of the automobile, that work started on the construction of a flyover, where the dominant aspect was traffic flow. The proposal outlined in the East Sector Partial Plan in 1958 began with the design of a square but ultimately became a junction on different levels. Evidently, activities fled the place because there was no urbanity or relation, only flows of mechanized movement.

The urban model for the 1992 Olympic Games was a search for a new type of urbanity. The solution proposed for Glòries involved monumentalizing the elevated roundabout by giving it a more architectural design. However, the plan overlooked the other components of urban centrality. Today, we know that metropolitan centrality is defined by its activities. Rail infrastructure needs to be recovered to catalyse centrality, and it will be a necessary part though not sufficient on its own. Centrality must be both monumental and human. Its conception as a contemporary agora and the definition of a programme of activities on the ground floor are essential to its human scale. A programme of activities in the form of services and facilities and the monumental design of the whole will determine its value as metropolitan centrality. For the moment, the design comprises a great black hole of "green" spaces with no clear programme of activities. Regardless of whether it is a simulated or a dissimulated centrality, we should ask if it has the right ingredients to produce an urban centrality. Without these basic considerations, the hope of designing inhabitable infrastructures that generate a "small world" is a pipe dream.

EL FUTURO ENLACE DE LA PLAZA DE LAS GLORIAS CATALANAS



Este gráfico permite visualizar la solucion que se propone para la plaza de las Glorias Catalanas, en cuya urbanización se prevé construir numerosas verdes, zonas con acceso al público y otras destinadas para parking a distintos niveles, tipo de ellos materializadas, que mejoran aspectos tanto a través de un nivel de 100 metros de longitud.

LA SOLUCION PREVISTA, CON CALZADAS DE TRES PISOS, COMPRENDE TRES ETAPAS DE REALIZACION Y UN PRESUPUESTO DE 476 MILLONES DE PESETAS

El director general de Carreteras y Caminos Viejos, don Pedro de Arceo, viene convencido a Barrios para seguir de cerca el desarrollo de las obras que, con carácter de urgencia, apresta el Ministerio de Obras Públicas para iniciar el proyecto de la Meridiana que se ha querido cumplir. Es una demanda histórica la realización de la obra de ferrocarriles situados para las comunicaciones que tienen plazuelas del Centro Histórico y la amplia zona de influencia en orden a las comunicaciones. Los proyectos del sector de Arceo, su lema es retomar todo lo que los vecinos de la Junta de Obras Públicas de Barcelona creyeron perdido en el desarrollo urbano y presentar espacios más apropiados que en la actualidad no tienen. Así, ahora, con motivo de su visita del pasado lunes de víspera pasada de tránsito del antiguo centro a la nueva, con dedicación absoluta y constante, ha visitado la Comisión Regional de Proyectos de la delegación del Estado en la plaza de las Glorias Catalanas, y estudio del anteproyecto de la variante para la suspensión definitiva del paso a nivel de San Feliu de Llobregat. En verdad, dos puntos sobre los que se sigue dando vueltas varios años y para los que se han realizado reiteradamente argumentos que son de las más evidentes y resueltas adhesiones.

Las perspectivas han vuelto a reabrirse, y todo hace creer que se va por buenas rutas, por la medida de las medidas políticas, a tenor de los estudios ya rematados y las indicaciones formuladas en anteproyectos que el Ministerio de Obras Públicas tiene y establece para que lleguen realmente las mejoras que tanto se anhelaban. Una medida de separación, con tránsito nítida, es respuesta de estos días pioneros, como luego veremos a lo largo de este reportaje.

Un año y medio de trabajo sobre variétum antiproyectos

La plaza de las Glorias Catalanas constituye, desde muy antiguo, uno de los más graves nudos gordianos que la circulación sufre en nuestra ciudad. El tránsito de la misma correvo en el Plan Cerdá, que data del año 1868, es decir, de hace 100 años, en la actualidad. El tránsito, que hoy lleva a 100 mil coches diariamente, es de los más intensos, en especial en aquella parte de la plaza del Mercat, situado al presidente, que el Ayuntamiento alivia ilegalmente, así como las perspectivas de proyección para los próximos años. Aquella plaza se ha quedado vieja, antigua; no sirve para cumplir con las necesidades actuales; no sirve para cumplir con las necesidades futuras que se plantean para la ciudad. Es necesario que se haga algo, y lo más rápido posible.

El resultado que se tiene es que se ha hecho

que se haga a medida del Ayuntamiento, se hunda en complicaciones en estos últimos años. Ahora otras medidas, a veces con las necesidades, se impone. Veremos qué es lo que se quiere tener en la plaza de las Glorias Catalanas en este momento por cuenta del Estado, a través del Ministerio de Obras Públicas.

La Oficina Regional de Proyectos del referido Ministerio en Barcelona ha trabajado sistemáticamente, durante un año y medio, para examinar la solución de la meridiana. Hasta entonces han sido estudiadas en el curso de ese tiempo, y de todo el ministerio municipal, una serie de soluciones al problema de paso a nivel y sus posibles rectificaciones, así como aquellas que se han hecho en el tránsito de la plaza de las Glorias Catalanas y que se aplican en los cruces y vías de comunicación, respecto fundamentalmente a este problema.

Tengamos en cuenta que alrededor de las calzadas se han puesto de cuestas, asociadas en la plaza de las Glorias Catalanas otras series de circunstancias que han hecho que se produzca una situación de tráfico que resulta muy peligrosa. Por otra parte, se ha querido sacar la plaza de las Glorias Catalanas de la red de la ciudad. El tráfico que entra en la plaza de las Glorias Catalanas, y se queda allí todo el día, es el tráfico que se genera por la avenida de José Antonio y que pasa por la plaza de las Glorias Catalanas, y en el futuro tendrá que haber por las calles de Barcelona y de Madrid, saliendo relativamente sencillas.

No habrá prolongación de la Meridiana hacia el sur

Lo único que se ha querido en el anteproyecto que se ha venido para reducir al presente definitivo de la prolongación de la avenida de la Meridiana hacia el sur de la ciudad. Una situación que resulta muy peligrosa. Esto se ha querido evitar, y para ello se ha hecho la variante de San Feliu de Llobregat, que consiste en la eliminación del paso a nivel de la Meridiana provocando hacia el sur.

Hacia la supresión definitiva del paso a nivel en San Feliu de Llobregat

FÓRMULA QUE SE PROPONE: VARIANTE DE LA CARRETERA POR LA PARTE EXTERIOR DEL CENTRO URBANO

Me vienen a sugerir hasta qué punto es posible una variante que sea la mejor solución posible a la necesidad de proteger la redonda de la avenida de San Feliu de Llobregat, dejando para el futuro la posibilidad de la base inferior, es decir, la del sur actual, coincidiendo con la desaparición de los intercambios que por seguir mejor posiciones, previstas en el Plan de Ordenación.

En ese caso, se dice, en el que ahora se sigue una variante que es la mejor solución posible a la necesidad de proteger la redonda de la avenida de San Feliu de Llobregat, dejando para el futuro la posibilidad de la base inferior, es decir, la del sur actual, coincidiendo con la desaparición de los intercambios que por seguir mejor posiciones, previstas en el Plan de Ordenación.

Me vienen a sugerir hasta qué punto es posible una variante que sea la mejor solución posible a la necesidad de proteger la redonda de la avenida de San Feliu de Llobregat, dejando para el futuro la posibilidad de la base inferior, es decir, la del sur actual, coincidiendo con la desaparición de los intercambios que por seguir mejor posiciones, previstas en el Plan de Ordenación.

En cambio, lo que se propone es resolver sólida y definitivamente el problema de San Feliu de Llobregat eliminando las intersecciones que ahora existen. Alquiza la posibilidad y un reducido índice de accidentes, seguramente aumentando las molestias que origina la presencia del tren.

Miguel MARTÍN

Adjudicación del tramo Badalona-Montgat, de la autopista a Mataró

En 201.000.000 pesetas se adjudicaron las obras de la autopista de Barcelona a Mataró, tramo de la Autovía Montgat, cuatro kilómetros entre el kilómetro 407,000 y el 409,000, según orden del Ministerio de Obras Públicas que inserta el Boletín Oficial del Estado.